
捨棄台銀金飯碗 冒險攀爬人生高峰

德明技術學院一郭憲章校長

文﹒林宏聰 圖﹒郭憲章校長

從一個纖維工程專科的學生，到交通大學管理科學所的博士，郭憲章校長從

工程領域轉向商業領域 C 往學術界發展絕對是無心插柳，誰能想到當初臺灣

銀行一個基層辦事員，臼後竟然成為德明技術學院的校長?勇敢捨棄被形容

為金飯碗的銀行工作，郭憲章校長認為自己追求的是一種自我進步的成就

感，憑著這股不斷冒險的精神，他毅然走進學術殿堂。
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從工業到商業

出生於大溪的一個平凡家庭，郭憲章校長排行老大。也許是老大哥特

有的獨立性格，自小時候開始，不論是生活瑣事或求學規畫目，他都喜歡自己

做決定，父母也給予相當程度的尊重。以至於一舉手，一投足，甚至是他渾

厚的聲音，總是讓人感覺到-份獨立與穩重。據他自己評佔，獨立自主對他

一生影響甚鉅 o

民國六十年，他考上明志工專，唸纖維工程科。當時明志工專與臺灣銀

行建教合作，讓幾個優秀學生畢業之後能夠直接到銀行服務。那個年代，在

銀行工作可以說是金飯碗，而郭校長正是少數幾個幸運兒之一。

臺灣銀行之所以找工業專科學校合作，其實是有歷史背景的。除了明志

工專校長與臺銀高層長官的同窗關係之外，當時紡織業是臺灣的第一大產

業，紡織廠、纖維廠時常向銀行借款，臺灣銀行在對這些廠商做放款的信用

調查時，總是需要查閱大量的產業資料。

而臺灣銀行由於缺乏相關人才，往往只能委託工業局協助，請他們做一

些工廠的勘查報告。與明志工專合作之後，學生早就熟知紡織工業領域，對

相關技術條件也能簡單掌握，是相當適合培訓的人才。

所以郭校長在工專三年級、四年級的時候，除了本科的專業科目之外，

還必須上一些諸如會計之類的商學課程，為畢業後的銀行工作做準備。事實

上，郭校長總共在臺灣銀行待了十年左右，他說很多當時的同學現在仍在臺

銀服務，有些已升任副理、經理職位。

在臺灣銀行服務期間，他負責徵信調查的工作，屬於後勤性質，因此日

常作息相當穩定，閒餘H寺問也很多。因此在考量工作上的需要之後，他決定

報考輔大經濟系，一邊工作，一邊取得學士學位。他正式從工業轉到商業領

域，但沒想到這一轉讓他一路請到博士。

勇於追求自我成長

一邊上班一邊還能夠繼續求學，是許多人夢寐以求的事情，其實這跟臺

灣銀行的工作環境有很大關係。郭憲章校長說，臺灣銀行當時還是一個隸屬

省政府的單位，官僚色彩濃厚。

34 alumni-voice.nctu.edu.tv/ 交大友聲418 期



德明技術學院。郭憲章校長

舉例來說，年終考績並不是依照個人的工作表現來打，而是分配制。也

就是說，大家輪流拿甲等，但是在還沒輪到之前，不管如何賣力工作，考績

還可能是乙等。在這種情況之下，般小職員幾乎升遷無望。郭校長看著別

人靠關係升官，但是不善於拍長官馬屁，也沒有什麼關係可攀的他，一直等

不到升遷機會，做了五、六年的辦事員，一點升官晉級的跡象都沒有。 r如

果我還留在那邊，搞不好到現在還是辦事員! J 郭校長笑著說。

領了好幾年死薪水，為了增加收入，他甚至動起兼差送報的念頭。他

說，當時臺灣銀行有一個工友同事，每天早上三、四點先起床送早報，然後

等銀行開門上班，再繼續做工友的差事。一個月算下來，薪水竟然不比他們

辦事員遜色 O 然而，最後他還是沒去送報紙，擺攤位倒是做過!

原來，老家在大溪的他，父親本來就在賣香菇，每逢過年過節，總是會

有同事託他帶幾包香菇上台北。他心裡想，何不乾脆趁著年節做個小生意，

多少增加一些外快。於是，他跟臺灣銀行福利社租了個攤位，過年期間賣起

香菇，倒也是相當難得的經驗。

隨時向自己挑戰的郭校長說: r單位沒有辦法給你很多成長空間，就只

好求自我成長。」對他而言，銀行辦事員是個非常穩定，但是成長空間不足

的工作，特別在臺灣銀行這個官僚體系之下，更是英雄無用武之地。所以他

決定利用上班之餘，繼續攻譚碩士班，於是選擇就謹離工作地點最近的淡江

大學(城區部)。雖然他多半利用星期六的下午、晚上時間上課，但僅僅花

了兩年時間，就順利拿到管理科學的碩士學位，他緊接著報考交通大學的管

理科學研究所博士班。

接受挫折，越挫越勇

郭校長表示: r坦白說，我覺得我一向都在挫折之中成長。」他口中的

挫折，除了在臺灣銀行工作成就感不如預期之外，交大的博士班訓練也給他

相當震撼的經驗。

挫折從入學口試就開始了 O 事實上，郭校長連考了兩年交大管理科學博

士班口試，第二年才上榜。如今回想起來，他自覺第一次之所以名落孫山，

可能是當時過於自信 o 畢竟他已經工作多年，在工作崗位上好歹也是個小主

管，所以在口試的時候，他似乎過於大鳴大放，有些問題回答得並不是很得

體。
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享[I校長印象非常深刻，有一{\I:口

試委員問他: r如果您有興趣的研究

領域，交大剛好沒有適合的老師可以

指導，那應該怎麼辦? J 他記得當時

自信滿滿地回答: r這有什麼關係?

老師可以跟校外相關領域的教授共同

指導我啊! J 他還舉忠仁、忠義分割

于術做為例子，說主治團隊裡也不一

定都是台大的醫生。他對自己的回答

頗為滿意，但從最後口試成績中可以

顯見委員們並不認同。

A 郭憲章校長在暨南大學任教時
交大一試不幸落榜，但同年他在

另-問私立大學博士班考試其實是榜

上有名的。然而也許是要填補某種缺憾，他期訐自己求學生涯的終站一定要

是間國立大學，因此他給自己一年時間，重考一次交大，展現充足的決心與

誠意。這一次，他記取教訓，口試的時候小心翼翼。雖然他認為那一次自己

表現太過拘語，好像沒有展現百分之百的實力，但是沒想到他反而考上了，

順利成為交大管理科學系的博士生。

郭校長在交大花了七年的時間拿到博士學位。他回憶說，前三年半，老

師的要求普遍很嚴格，他在專業學科上面遭遇相當大的挫折。不過他也補

充，其實老師非常通人情，過程雖然要求嚴格，但最後評分結果還是滿寬容

的。

他記得當年學科考試的時候，有一科考得並不理想，最後還是老師特別

允許，以補交報告的方式勉強過關。此外，由於管理科學所對學術發表的要

求很高，博士班的後三年他花很多時間在投稿。有一次他投稿論文到一個策

略領域的 sseI 期刊，審查委員回覆說希望他能夠先做修改，但他改了相當長

的時間之後，最後竟然還是不獲刊登，對他而言，這也是相當深刻的一次打

擊。

即使到了最後學位論文口試也並不順利，口試委員們裁定修改後通過，

必須要他先做修改之後，才願意簽下博士論文通過的證明書。自我要求嚴格

的他當時非常沮喪，認為自己的表現不受肯定，他甚至放棄參加畢業典禮，

因為他覺得如果論文不夠畢業資格，還參加什麼畢業典禮?結果後來他才得
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知，原來修改後通過是一口試委員一貫的「佼倆 J '並不是針對他個人。

攻讀博士班期間，郭校長毅然決定辭去臺灣銀行的工作，專心往學術界

發展。取得博士學位之後，他獲邀在堅南大學授課，去年二月更被借調到德

明技術學院，擔任校長一職。

人生經歷中的種種挫折反而讓郭校長越挫越勇，不管面對什麼新挑戰，

他始終抱持著樂觀的心情。無論是從臺灣銀行離職轉往學術界發展，或是決

定接下德明技術學院的校長職務，在每-段冒險旅程中，事15校長總是不計得

失，進而穩健地一步一步往 F走 o

要做德、明老師的最佳後援部隊

郭校長回想起在交大的那一段時光，他透露說如果交大有什麼好挑剔的

話，或許就是當時老師跟學!.±:之間互動不足。他說，可能是交大老師人數比

較少，所以沒有辦法常常和學生打成一片，這-點他覺得有些遺憾 O 但也正

因為如此，培養交大學生凡事靠自己的心態，想盡辦法獨自完成教授交付的

每一個任務。

當初在交大不管是投稿或是寫論文，郭校長都是埋著頭一切自己來，雖

然因此奠定深厚基礎，但他也深覺缺乏後援的痛苦。因此去年接下德明技術

學院校長一職之後，他便特別規劃一連串後援機制，利用各種資源幫助德明

的老師學術升等。

德明技術學院是一間四十歲的老學校，在去年郭校長剛剛上任的時候，

講師比例高達的%'與一般大學有一段不算小的差距。郭校長為了幫助講師

升等，一方面鼓勵老師繼續進修博士學位，一方面也透過學校資源，推動

「夢工廠計畫 J '固定聘請校外教授，甚至是國家獎座的教授來校演講，包

括分享熱門研究議題或講授研究方法等。

此外，郭校長還提供充足的研究獎金，包括贊助論文潤稿費用、論文投

稿費、研討會發表獎金、期刊發表獎金、以及升等獎金...等等，他希望建構

出」個平台，讓學校變成老師的最佳後援部隊，讓德明的老師能夠放心、專

心地去做研究。

一連串的計畫執行下來，今年德明的講師比例已經降至 50% '郭憲章校
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長預計在未來三年之內，更要降低至三分之一以下。可惜的是，老學校畢竟

有它既定的文化，夢工廠今年辦到第二屆，參與人數已不如去年踴躍 o 不過

郭校長依舊樂觀地表示，夢工廠第三期正在規劃當中，未來會更積極要求老

師繼續進修。

「從德、明大們走出去的，就要有德明的氣質! J

郭校長擔任校長之後，除了鼓勵老師積極升等，對學生事務也多有革新

之舉。例如定期舉辦「與校長有約 J '他笑著說: r學生反應還滿『激烈

的 11 ! J 他提供一個面對面的管道，讓學生抒發對學校的意見。

「德明其實滿注重學生的人格發展，在這方面一向做得不錯。」郭校長

說今年開始，學校更藉由資訊科技的幫助，將學生的修課狀況、出席狀況，

以及校外的租屋、工讀情形放上網路，家長便能夠透過 TIP (學生的個人入口

網站)掌握學生的相關資訊，等於是電子化的家庭聯絡簿。他要更積極加強

與學生、學生家長之間的互動。

除此之外，從這個學期開始，德、明技術學院的學生都必須修習國際禮儀

和孝經的課程。郭校長認為，國際禮儀能夠幫助學生修正外在儀態，孝經則

是利用課堂授課，將中國古典優良的孝道傳統，內化到學生日常生活之中。

透過內外兼修的方式，郭校長要德明的學生「看起來就是有德明的氣質」

郭校長還透露，他正在規劃將高爾夫球和國際標準舞納入體育重點發展

課程。之所以會有這樣的想法，他說: r根據我個人的體驗，學生未來踏入

職場後，假設做到一定中高階的主管，高爾夫球絕對是一個 tool '在學生時

代應該給予接觸機會，並成為未來工作上的助力。」

「今天我來掌管一個學校，我就應該配置最好的資源給老師、給學生。」

郭校長正逐步改革，將德明塑造成理想中的優質學園。

郭憲章校長小檔案:

民國四十五年出生。交通大學管理科學研究所博士 84 級。經歷:暨南國際大學財務金融學系教授兼系

主任、財務金融學系副教授、國際企業學系副教授: Guest Editor of International Journal of
Financial Services Management: Guest Editor of International Journal of Risk Assessment
and Management 。
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